

**Commission extra-municipale Ecologie – Démocratie Locale – Économie Sociale et Solidaire
Réunion du 30/06/2021**

Présents :

Delphine Courtois, Richard Armanet, Dominique Bonnaire, Gérard Barbier, Sylvia Bielsa-Allagnat, Frédéric Durieux, Véronique Marvy, Christine Jardat, Jean-Philippe Bayon, Coralie Picot

Excusés :

Virginie Montigny, Nadia Salin, Elisabeth Combres, Christine Massard, Elisabeth Seigner, Pierre Courtois, Gilles Géhant, Agnès Brouquise, Benoît Bouvier

Absents :

Thomas Moulènes, Renée Ballet, Michel Colas, Françoise Douaire, Michèle Genna, Franck Girerd

Début de la réunion : 19h30

1. Retour sur la Fête de la Nature

Coralie remercie l'ensemble des personnes ayant participé à l'organisation de la fête de la nature.

Véronique Marvy : la fête de la nature a eu lieu du 19 au 23 mai 2021, le 22 mai étant la journée internationale de la biodiversité. Le thème de cette 15ème édition était « à travers mille et un regards ». L'organisation a été portée par un groupe de travail de 10 personnes.

Un Flash Info a été réalisé par Christine Jardat et Émeline Fournier (déléguée à la communication).

10 actions ont eu lieu à Saint-Chef :

- Un autre regard sur l'élevage (Richard Armanet)
- Un regard nouveau sur l'agriculture bio (Vincent Gay)
- Regard souillé (expo photos et randonnée nettoyage avec les Enfants du Marais)
- Regard sur le regard – Présentation ludique d'une vision du cycle de l'eau (jeux, quizz, Christine Jardat)
- Ouvrez les yeux sur une nature qu'on ne voit plus (créations collectives, en amont avec les enfants des classes CP et CE1 pour la fabrication d'hôtels à insectes, Véronique Marvy)
- Coup d'œil au jardin (Dominique Bonnaire)
- Regards verts sur nos communes (exposition de photos sur les activités vertes des municipalités)
- Nouveaux regards sur les nettoyeurs des bois morts et visite guidée dans le jardin de la biodiversité
- Un autre regard sur les plantes mal aimées (Véronique Marvy)
- Vente de composteurs et ateliers par le Sictom
- Ateliers dans le jardin de Véronique Marvy

Le Sictom de Morestel a fourni les affiches, qui ont d'abord été accrochées sur les panneaux d'expression libre, puis dans les cadres sous vitre de la commune car les affiches ne résistaient pas à la pluie.

Véronique précise qu'un groupe de personnes est venu exprès de Savoie, attirés par le fait qu'il y ai plusieurs stands dans une même commune.

Véronique remercie toutes les personnes ayant tenu des stands, Émeline Fournier et Christine Jardat pour le Flash Info, Lucette Gabriel pour les articles dans le journal, les services techniques de Saint-Chef et l'équipe municipale.

Un nouveau panneau explicatif a été mis en place dans le Bois d'Yvrard.

Véronique a pu voir que les hôtels à insectes sont habités (probablement par des abeilles solitaires).

L'équipe organisatrice a fait une réunion-bilan le lundi suivant la fête, ils sont partants pour organiser l'édition 2022. Ils espèrent pouvoir profiter de l'ENS.

Quelques suggestions / remarques suite à la réunion-bilan :

- Il faudrait réunir plusieurs actions / stands au même endroit et les rendre plus visibles et mieux les flécher.
- Il faudrait repenser la communication : au niveau de la communauté de communes ? De l'office de tourisme ?... ; mettre un texte sur le panneau lumineux ; une banderole à l'entrée du village...

- Il faut proposer des actions en semaine : Véronique a tenu un atelier le mercredi et elle a eu du monde. Ceci permet aussi aux personnes étant absentes le week-end d'y participer (car souvent organisé lors du week-end de la Pentecôte)

- Il faudrait penser à tenir un décompte plus précis des participants

En 2021, il y a eu 6800 actions gratuites en France.

L'édition 2022 devrait avoir lieu du 13 au 22 mai.

2. Présentation du projet de recyclerie

Jean-Philippe Bayon présente le projet de recyclerie à Saint-Chef.

Le but d'une recyclerie est de récupérer des « faux déchets » (des déchets qui n'en sont pas) pour les remettre en état si besoin et les revendre, par du personnel en insertion.

Ceci vise 2 publics : ceux qui souhaitent profiter des offres de seconde main pour une question écologique, et ceux qui le font par besoin financier.

L'accueil et le niveau de gamme des produits revendus est supérieur à celui d'Emmaüs.

Tout serait vendu, sauf les meubles (trop gros et trop difficiles à vendre).

Il s'agit d'une étude, et c'est un projet territorial, avec le Sictom, la CCBD, et avec Coorace.

L'achalandage de ce type de structure a un rayon de 15 km.

Deux options ont été étudiées pour le bâtiment :

- l'ancien IME, mais le bâtiment a de l'amiante, et il y a un risque de saturer les voies pour y accéder

- construction d'une plateforme derrière le bâtiment des services techniques de Saint-Chef (aux Mômes). Il y a une opportunité de financement du bâtiment par la pose de panneaux photovoltaïques.

Le bâtiment aurait une surface de 600m² dédiés à la recyclerie, et 300m² pour les services techniques (demande de leur part d'avoir une surface supplémentaire).

Le projet a été validé politiquement et associativement. La Gratifieria de Saint-Chef a été contactée et sera impliquée dans le projet.

La CCBD a validé le projet, qui sera un projet pilote pour le territoire.

Le sictom portera le projet.

La validation professionnelle est faite par Osez : leur conseil d'administration a accepté de gérer la recyclerie.

Energ'Isère a donné son accord pour la construction d'un hangar avec des panneaux photovoltaïques (prise en charge financière de la construction du hangar et pose des panneaux par Energ'Isère), la commune sera ensuite en charge de l'aménagement du bâtiment.

Les panneaux photovoltaïques proviendraient de Photowatt. Il y a un surcoût par rapport aux panneaux chinois initialement proposés par Energ'Isère, de 7000€ à l'achat, et il faudra prévoir une avancée de toit pour agrandir la surface car le rendement est plus faible, donc il faut plus de panneaux. Mais au moins les panneaux ne seront pas de fabrication chinoise.

Actuellement, l'étude de construction du bâtiment est en cours. Le but est de commencer la construction fin 2021.

En attendant la fin des travaux, il faut trouver un bâtiment provisoire afin de pouvoir lancer le projet début 2022 (donc pour 1 an / 1 an et demi). Le but de commencer le plus tôt possible est de ne pas se faire devancer par un autre projet de recyclerie sur le territoire.

La commune est actuellement à la recherche d'un lieu.

Les apports pour la revente viendraient de la déchetterie et d'apports volontaires.

Jointe à ce compte-rendu : l'étude de la recyclerie, par Coorace.

Question :

- qu'en est-il du financement ?

Il y aura une aide de la CCBD, et le reliquat à charge de la commune sera payé sous forme de loyer à Osez.

- comment cela va-t-il se passer pour la Gratifieria ? Elle doit rester gratuite

L'idée est de travailler en accord avec la Gratifieria. Le projet pourrait donner plus de visibilité à la Gratifieria, on pourrait leur proposer un local (de stockage...). Les responsables de la Gratifieria se

verront proposer de participer au conseil d'administration de la recyclerie. Les objets proposés à la Gratiferia ne sont pas réparés / remis en état, cela fait donc une différence avec la recyclerie, et explique le caractère payant des biens revendus à la recyclerie.

De plus, la recyclerie ne sera pas ouverte tous les jours, les jours d'ouvertures pourront être différents pour la recyclerie et la gratiferia.

Sylvia précise qu'il faut bien s'assurer de la validation du projet par la Gratiferia et le salon de la récup.

- Sylvia explique que des partenariats sont faits entre le salon de la récup et Emmaüs et Et colégram, afin de permettre aux exposants du salon de récupérer des matériaux. Cela sera-t-il possible pour la Gratiferia et la recyclerie ?

Jean-Philippe répond que l'idée est vraiment que tout le monde travaille ensemble.

3. Bois d'Yvrard, projet d'arboretum

Jean-Philippe Bayon : Le débroussaillage du bois d'Yvrard aura lieu au mois de juillet, avec les services techniques et Osez. Certains arbres sont à couper afin de faire un nettoyage.

Le but est de commencer les nouvelles plantations d'arbres à l'automne.

Un budget est déjà alloué à la commission scolaire pour la plantation d'arbres.

Il faudra bien veiller à respecter les espèces locales, et sauvegarder la faune, notamment les salamandres.

Véronique propose d'associer une plantation d'arbre à une naissance dès les premières plantations en automne.

Remarque : entre temps, Véronique a recontacté Stéphane Villard des Services Techniques : une réunion sera organisée au mois de septembre avec Stéphane Villard, Véronique Marvy, Agnès Brouquisse, Jean-Philippe Bayon et les Enfants du marais, afin de discuter des prochaines plantations dans le bois. Stéphane se charge d'envoyer un mail aux participants.

Un groupe de travail « Arboretum » pourra également être mis en place si d'autres personnes souhaitent participer au projet.

Merci de contacter Coralie Picot si vous êtes intéressés.

Ci-joint à ce compte-rendu : le rapport des Enfants du Marais sur les arbres présents au bois d'Yvrard et les espèces possibles de planter

4. Voie verte entre Arcisse et les Mômes

Gérard Barbier fait également partie de la commission extramunicipale Culture et Patrimoine, qui souhaite mettre en valeur les palis (pierres plantées) qui se trouvent notamment le long d'un sentier aux Mômes (260 palis). Il est en charge de faire le lien entre les deux commissions pour ce sujet, il souhaite donc être tenu au courant de l'avancée du projet de la voie verte.

Jean-Philippe Bayon : la commune est en train de finaliser les derniers achats de terrains, nécessaires pour relier le chemin venant d'Arcisse à celui partant des Mômes. Le tracé définitif sera donné en septembre.

La distance du trajet sera a priori d'1 à 2 km. Le but est d'ouvrir le chemin à la circulation d'ici fin 2021.

Merci de contacter Coralie Picot si vous êtes intéressés pour aider / discuter de cet aménagement.

5. Économie sociale et solidaire

Virginie Montigny (absente excusée) avait demandé à savoir ce que la municipalité avait imaginé derrière ce thème lorsqu'elle l'a rattaché à notre commission.

Réponse : le projet de recyclerie entre dans ce thème, et c'est pourquoi Jean-Philippe Bayon l'a présenté ce soir.

Sylvia : une nouvelle association, appelée Couleurs Café Solidaire, a été créée à Saint-Chef. Les buts sont, entre autres, de redynamiser le centre bourg, d'organiser des événements / animations inter-assos, liés à la culture, au sport etc. tout en étant gratuit.

Elle précise que samedi le 3 juillet aura lieu un troc fringue au square du pavillon De Loras de l'EPHAD.

L'EPHAD prête ce lieu, et a proposé de mettre à disposition un appartement aujourd'hui inutilisé dans le bâtiment, à cette association.

Un autre jardin, au dessus du pavillon, est accessible par un chemin qui est aujourd'hui envahi par les acacias, il faudrait le défraîchir.

6. Points divers

Jean-Philippe Bayon :

- le véhicule du policier municipal devait être renouvelé pour diverses raisons. Il a été revendu et remplacé par un véhicule électrique.
- les Enfants du Marais vont faire un rapport sur les poubelles existantes et les « coins à mégots », afin d'adapter les poubelles et de les passer en poubelles sélectives.